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《審計署署長第五十一號報告書》─ 第 5 章

政府的用電情況

撮要

1 . 政 府 在 提 供 各 類 服 務 方 面 耗 用 大 量 電 力。 環 境 局 負 責 能

源效益及節約方面的政策。機電工程署（機電署）統籌政府推廣

能 源 效 益 及 節 約 的 工 作。 在 機 電 署 轄 下 成 立 的 機 電 工 程 營 運 基

金，為政府部門和獨立自主的公共機構提供電力、機械及屋宇裝

備裝置的操作及維修服務。建築署則負責設計和建造政府建築物

的有關裝置。審計署最近進行一項審查，探討各決策局及部門（局

及部門）在用電管理方面的節省程度、效率和效益。

電力帳户 的管理

2 . 香 港 兩 家 電 力 供 應 公 司 ，為 其 非 住 宅 用 戶 提 供 兩 大 類 用

電價目，分別為普通用電價目以及大量用電價目。普通用電價目

單以用電量計算收費，而其每度電收費較大量用電價目的收費為

高。至於大量用電價目，要額外付最高負荷收費。一般來說，如

電力帳戶的用電量較高和穩定，選用大量用電價目會較具成本效

益。

3 . 需 採 用 具 成 本 效 益 的 用 電 價 目 審 計 署 的 審 查 發 現 ，

七 個 政 府 部 門 在 二 零 零 七 年 為 21 6 個 高 用 電 量 電 力 帳 戶 選 用 普

通用電價目，這些部門包括懲教署、衞生署、消防處、政府物流

服務署、政府產業署、司 法機 構和康樂及文化事務署。應審 計署的

要求，該七個部門檢討有關帳戶。截至二零零八年九月，上述部

門已發現到 4 2 個帳戶若選用大量用電價目，將更具成本效益。

審 計署的審查 亦發現四個 部門（懲教署、衞 生署、 政府產業署和

康樂及文化事務署）為 2 9 個電力帳戶選用了大量用電價目而非普

通用電價目。不過，由於用電量較低或最高負荷收費高昂，以致

這些帳户在選用大量用電價目後的電費更高。審計署建議，有關
政府部門的管制人員應聯同機電工程署署長，繼續對審計署指出
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的電力帳戶進行檢討，以確定選用大量用電價目還是普通用電價
目較具成本效益，並採取所需的跟進行動。

4 . 需 就 監 察 電 力 帳 戶 的 用 電 價 目 發 出 指 引 為 電 力 帳 戶 選

用合適的用電價目可減省開支。審計署建議，財經事務及庫務局
局長在諮詢機電工程署署長及建築署署長後，應向各局及部門發
出通告，提醒他們需對其電力帳戶定期進行檢討，以便選用最具
成本效益的用電價目。

新建政府 大樓的用電量

5 . 機 電 署 總 部 大 樓 及廉 政 公 署 大 樓 分 別 在二 零 零 五 年 四 月

及二零零七年八月落成。

6 . 需 更 準 確 估 計 用 電 量 正 如 提 交 立 法 會 轄 下 的 工 務 小 組

委員會，就興建新機電署總部大樓尋求撥款支持的文件指出，機

電署設施遷往新大樓不會增加每年的經常開支。然而，審計署的

審查發現，搬遷後的用電量增加了 35 %至 4 3%。在為興建廉政公

署大樓尋求撥款支持的建議中，當局估計廉政公署辦事處遷往新

大樓後的電費開支增幅為 30 %。然而，審計署的審查發現，廉政

公 署 大 樓 的 電 費較 估 計 多 115 %。審 計 署 建 議， 建 築 署 署 長 應:
(a)聯 同 各 局 及 部 門 的 首 長 ，採 取 措 施 ， 提 高 日 後 估 計 政 府 大 樓
工 程 項 目 用 電 量 資 料 的 精 確 程 度 ； 及 (b )在 新 建 政 府 大 樓 入 伙
後，就新大樓的實際用電量相對於估計用電量資料，作出檢討比
對。

節約能源 改裝計劃的推行

7 . 二 零 零 四 年 十 一 月 ， 財 經 事 務 及 庫 務 局 批 准 撥 款

5 , 00 0 萬元，以便機電署在 20 05 - 06 年度推行節約能源改裝工程。

二零零六年一月，財經事務及庫務局批准撥款 3 . 5 億元，以便在

2 006 -0 7 至 20 10 -1 1 年度的五年間推行節約能源改裝工程。
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8 . 需 把 所 有 局 及 部 門 的 設 施 納 入 節 約 能 源 改 裝 計 劃 審 計

署的審查發現，在 20 05 - 06 至 2 00 8- 0 9 年度推行的 375 項工程，

均由機電工程營運基金提議。大部分工程均與由機電工程營運基

金提供維修服務的局及部門或非政府機構有關。審計署建議機電
工程署署長應考慮邀請所有局及部門提出工程建議，以便納入節
約能源改裝計劃。

9 . 需 就 預 計 回 本 期 設 定 上 限 在 考 慮 把 改 裝 工 程 納 入 節約

能源改裝計劃時，機電署對預計回本期較短的工程建議給予優先

考慮。機電署資料顯示，節約能源改裝工程的合理回本期會少於

七年。然而，審計署在審查 20 05 -06 至 20 08 -09 年度節約能源改

裝計劃時發現，有 6 6 項工程造價合共 5 , 91 0 萬元，其預計回本

期為十年或以上。審計署建議機電工程署署長應考慮設定預計回
本期上限，以便揀選節約能源改裝工程。

1 0 . 需 檢 討 已 完 成 工 程 的 回 本 期 審 計 署 的 審 查 發 現 ， 在

2 0 05-0 6 年度進行的 58 項改裝工程中，有 43 項工程的實際回本

期較 預 計 的 為 長 。 其 中 有 八項 工 程 的 實 際 回 本 期 較 預 計 的 長 了

1 0 至 5 0 年。審計署建議機電工程署署長應對已完成的節約能源
改裝工程的實際回本期繼續進行檢討，並在日後揀選工程項目時
考慮有關的檢討結果。

採購具能 源效益的電器

1 1 . 採 購 獲 發 能 源 標 籤的 電 器 機 電 署 在 一 九 九 五 年 推 行 自

願性能 源 效 益 標 籤 計 劃 。 在 該 計 劃 涵 蓋 的 指 定 電 器 及 辦 公 室 設

備，如產品型號符合能源 效 益 規 定，機 電 署便 會 發 出 能 源 標 籤 。

截至二零零八年四月，機電署已發出的能源標籤涵蓋 10 種電器

及 7 種辦公室設備。然而，當局並無制訂指引，規定各局及部門

須在採購電器及辦公室設備時，選取獲發適當能源標籤的產品型

號。審計署建議環境局局長在諮詢財經 事 務 及 庫 務 局 局 長 後應：
(a )進 行 檢 討 ， 以揀 選適 當 的 電 器 及 辦 公 室 設 備 ， 使 各 局 及 部 門
可 採 購 獲 發 適 當 能 源標 籤 的 相 關 產 品 型 號； 及 (b )發 出 指 引 ，要
求各局及部門在考慮市場供應狀況及可提供的選擇後，採購獲發
適當能源標籤的電器及辦公室設備。
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1 2 . 政 府 樓 宇 使 用 白 熾 燈 的 情 況 緊 湊 型 熒 光 燈 （慳 電 膽 ）

較白熾燈更具能源效益。機電署已着手 宣 傳 慳 電 膽 的 節 能 效 用，

並鼓勵各局及部門以慳電膽取代白熾燈。然而，審計署注意到在

2 0 06-0 7 及 20 07 -08 年度，機電工程營運基金曾提取 13 52 1 支白

熾燈，為政府樓宇的照明設施進行保養。審計署建議機電工程署
署長應繼續應各局及部門的要求，就在政府樓宇內以慳電膽取代
白熾燈提供技術協助及意見。審計署亦建議建築署署長應在日後
設計政府樓宇的照明設施時，盡可能採用慳電膽而非白熾燈。

達致節約 能源的目標

1 3 . 二 零 零 三 年 二 月 ，政 府 訂 下 節 約 能 源 目 標 ，各 局 及 部 門

應以 20 02 - 03 財政年度為基準年，在 2 0 03-0 4、2 00 4 -0 5、2 00 5- 0 6
及 20 06 - 07 財政年度把用電量分別減低 1 . 5 %、 3 %、 4 . 5 %及 6 %。

1 4 . 需 訂 下 清 晰 的 節 約 能 源 目 標 二 零 零 四 年 ，機 電 署 及 環

境局匯報，政府整體在 20 03 -04 年度的用電量較 20 02 -03 年度高

出 2 .5 %， 以 及 200 3 - 04 年 度 節 約 能 源 1 .5 %的目 標 並 未 達 到 。

二零零五年，機電署決定採用“常態化”處理，將用電量調整至

與 20 02 - 03 年度基準年相同的活動水平，以便進行比較。常態化

處理考慮了各項因素，例如有關設施的使用率和局及部門所使用

的 樓 面 面 積 。 二 零 零 七 年 十 月 ， 機 電 署 匯 報 : ( a ) 局 及 部 門 在

2 0 06-0 7 年度的“常態化”用電量較 20 02 -03 年度減少 6 . 9 %；及

( b )已達到在四年間節省用電量 6 %的目標。審計署注意到，當政

府在二零零三年二月訂下節約能源目標時，並無提及可因應活動

變化或樓面面積的增減而作出調整。審計署亦注意到，局及部門

的實際用電量在 20 0 2-03 至 2 00 6-07 年度增加了 1 0 . 6 %。審計署
建議環境局局長應在日後訂定節約能源目標方面，在公布有關目
標時清楚列明評估達標的準則。

1 5 . 需 清 楚 知 會 立 法 會 有 關 達 到 節 約 能 源 目 標 的 情 況 當 局

分 別 在 二 零 零 六 年 十 二 月 及 二 零 零 七 年 四 月 告 知 立 法 會 環 境 事

務委員會，政府 在 2 0 02-0 3 至 20 04 -05 年度減少 3 . 6 %的 用 電 量，

而在 20 02 - 03 至 2 00 5- 0 6 年度則減少 5 . 6%的用電量。當局在二零

零七年十月告知立法會，局及部門在 20 02 -03 至 2 00 6-0 7 年度的
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用 電 量減 少 6 .9%。 審 計署 注 意到，上 述 節省 的 用電 量是 在 因 應

活動變化作出調整後計算出來的。審計署建議環境局局長應在日
後向立法會匯報節省的用電量時，匯報 調 整 前 後 節 省 的 用 電 量，
以及進行調整所依據的理由及準則。

1 6 . 需 繼 續 致 力 減 少 用 電 量 雖 然各 局 及 部 門 的 用 電 量在 調

整活動變化後，由 2 0 02-0 3 至 20 06 -07 年度減少了 6 . 9%，審計署

注意到，有 2 3 個局及部門未達致節省 6 %用電量的目標。審計署
建議環境局局長應繼續為各局及部門推行節約能源計劃。

當局的回 應

1 7 . 當局同意審計署的建議。

二零零八年十一月


